

Por **Estefany Cisternas Bastias**
 estefanycisternas@diariodelsur.cl

La donación de órganos es una materia importante en los centros de salud, las listas de espera de pacientes siguen aumentando y por ello buscan del mismo modo incrementar esta acción altruista. En el Servicio de Salud Concepción (SSC) determinaron que este año se potenciarían las estrategias para llegar a los usuarios desde la Atención Primaria en Salud (APS) y así superar las metas de donantes, instruyendo a los usuarios en lo relevante que es respetar la decisión de sus seres amados.

Viviana Rail, enfermera supervisora de la Unidad de Procuramiento del Hospital Guillermo Grant Benavente (HGGB), contó que durante el 2024 se realizaron dos encuentros de capacitación a personal de la salud, número que crecerá este año, considerando que la educación y sensibilización debe iniciar prematuramente. "Tuvimos un alza en la tasa de donación, nuestra meta como Comges (Compromisos de Gestión) del Servicio Salud Concepción era de 12 donantes, logramos 11, que es un número bastante bueno en relación a los años anteriores que tuvimos tres a cuatro donantes. Y el objetivo de este año es superar la meta", señaló Rail.

NUEVAS ESTRATEGIAS

A los hospitales, cesfam, consultorios y atención primaria de los Servicios de Salud Concepción y Arauco se extenderá este 2025 la tarea de sensibilizar a los funcionarios y la comunidad respecto a la donación de órganos. Como relató la enfermera de la Unidad de Procuramiento del HGGB, previo al 2024 el número de procuramientos no superaba los 4 por año, asimismo en ese periodo de tiempo el porcentaje de negativa a donar era altísimo y se debía, en parte a los efectos de la pandemia, a la decisión familiar de no hacerlo, independiente de lo que el paciente hubiese expresado en vida.

La estrategia de trabajo realizado en red y la extensión hacia la comunidad dio frutos el año pasado, razón por la que se desplegarán nuevas acciones. Juan Hermosilla, médico jefe de la Unidad, relató que uno de los planes a implementarse es el convocar a personas de hospitales periféricos de Concepción y también está incluir a las distintas universidades que tienen carreras de la salud, con el propósito de hacer actividades de vinculación con el medio incluyendo en la tarea de educar y sensibilizar a los alumnos internos de las carreras de la salud. En Chile todos son donantes



Previo al 2024 la Red del Servicio de Salud Concepción logra de tres a cuatro donantes al año, cuya causa principal era que los familias al final lo rechazaban.

LISTA DE ESPERA NACIONAL

Según el sitio web "Yo dono vida" del Ministerio de Salud, actualmente en Chile hay más de 2 mil personas en lista de espera para un órgano. En total son 21 pacientes los que requieren un páncreas, 28 los que están esperando un corazón, 61 necesitan un pulmón para mejorar su calidad de vida, 245 están a la espera de un hígado y finalmente, hay mil 875 chilenos que están a la espera de que un donante compatible les otorgue un riñón, convirtiéndolo en el órgano con más lista de espera del país y la lista más complicada de resolver.

Parte de las estrategias para aumentar cifra de donantes

Servicio de Salud Concepción trabajará en la concientización en la donación de órganos

El año pasado comenzaron esta tarea que dio resultados positivo, alcanzando por poco la meta establecida de donantes. Este año se focalizarán desde la atención primaria, con universidades y entre los mismos funcionarios.

11

donaciones efectivas se lograron en el SSC el año pasado, donde cada una permitió entregar salud a 5 pacientes en espera.

por ley, a partir de los 18 años, pero la gran decisión radica en las familias. Un donante puede mejorar la calidad de vida de hasta 5 personas en lista de espera. "El trabajo y la concientización de lo que es la donación de órganos no parte cuando el paciente llega al hospital, sino que parte desde la atención primaria. La educación a la familia debe ser desde los niveles iniciales de atención de sa-

lud y todos somos responsables", recalcó Hermosilla.

METAS

El médico jefe detalló que para este 2025 tienen varios desafíos, aunque el principal es incorporar el procuramiento de válvulas cardíacas, que es otro tipo de tejido que por ahora no se está procurando en el hospital y que de lograr sumarlo serían pioneros en

el sur de Chile. "Ya somos pioneros en el procuramiento de piel, que favorece mucho a los pacientes gran quemado y a los pacientes que tienen heridas complejas. Y la verdad es que en procuramiento de válvulas cardíacas se verían muy beneficiados los niños que presenten una malformación, ya que las válvulas protésicas están hechas para los adultos", mencionó Hermosilla.

“

Tuvimos un alza en la tasa de donación, nuestra meta como Comges del Servicio Salud Concepción era de 12 donantes, logramos 11, que es un número bastante bueno en relación a los años anteriores".

Viviana Rail, enfermera supervisora
 Unidad de Procuramiento HGGB

“

El trabajo y la concientización de lo que es la donación de órganos no parte cuando el paciente llega al hospital, sino que parte desde la atención primaria. La educación a la familia debe ser desde los niveles iniciales".

Juan Hermosilla, médico jefe
 Unidad de Procuramiento HGGB